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Pensionada muestra sus recibos pagados al día

Aunque paga todos los meses su recibo, la escalada de
aumentos continúa desde que instaló aire acondicionado

Relata el Insigne Bombero de Chile Genaro Pulgar Huerta:
«Entre todos empujábamos el carro-
bomba para sólo así poderlo arrancar»
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Durante la actual Cuarentena:
Doblan esfuerzos para
apoyar a víctimas de la
violencia intrafamiliar
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Seremi levantó más medidas:
Dideco busca evitar
contagios en procesos
de atención al público
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Municipio de Putaendo:
Reclaman a Contraloría
eventual ilegalidad en
evaluación ambiental
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SANTA MARÍA
Aumentan velocidad
de Internet en escuelas
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Hoy en el Estadio Lucio Fariña:
Ante un rival clásico
como San Luis el Uní
Uní intentará despegar
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A empresa Vizcachitas Holding:
Indignación causa la
aprobación de 350
sondajes mineros
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Retomarán el horario 24/7:
Chilquinta Energía
reabrirá hoy lunes su
oficina de Llay Llay
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DENUNCIA COBROS ABUSIVOS DE CHILQUINTA.- Yolanda San Martín en 2019 tenía
un pago de luz que mensualmente fluctuaba entre 20.000 a 23.000 pesos. A contar de
enero de 2020 empezó a pagar 50.000, 67.000, 58.000 pesos, porque instaló aire acon-
dicionado. Encontrando que la relación estaba correcta, porque si ella pagaba 23.000
pesos a pagar 50.000, 60.000 pesos estaba dentro del presupuesto que ella tenía. Sin
embargo, a pesar que ha pagado religiosamente sus recibos, Chilquinta le informa que
actualmente le debe casi $750.000 a la fecha.

De un mes para otro
Chilquinta le cobra
de 50.000 a $774.000
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Entre los años 60 y 70 sur-
gieron en Palo Alto California,
un sinnúmero de terapeutas bre-
ves que tienen  que ver con la
sanidad y el desarrollo personal.
Conocí personalmente a dos de
ellos, Patricio Varas, profesor
de filosofía que daba cursos de
Gestalt en el Centro de Perfec-
cionamiento e Investigaciones
Pedagógicas (CPEIP) en lo Bar-
nechea. El otro Claudio Naran-
jo, psiquiatra, experimentaba
con alucinógenos que provoca-
ban estados alterados de con-
ciencia. Este último señalaba lo
siguiente: «Descubre quien eres,
pero no te aferres a ninguna de-
finición. Muta las veces que sea
necesario para vivir en la tota-
lidad de tu ser». Ambos coinci-
dían que hay que vivir  aquí y
ahora, es decir, preocuparse del
presente más que del pasado o
el futuro.

La palabra mindfulness pro-
viene del inglés y significa, lite-
ralmente, ‘estado mental’, pero
podemos traducirla al español
como ‘conciencia plena’ o ‘aten-
ción plena’. Como tal, es un con-
cepto que procede de la medita-
ción budista Vipassana, antigua
técnica de la India cuyo objetivo
es tomar conciencia absoluta del
momento presente. Se alcanza
concentrándonos en reconocer-
nos a nosotros mismos, de forma
calmada, en el presente; prestan-
do atención a los pensamientos,
emociones y sensaciones corpo-
rales, así como al entorno en el
que nos encontramos; aceptando
y asumiendo todo sin juzgar
(nada bueno, nada malo). Para
esto, nuestra atención debe estar
enfocada en el presente, y no ab-
sorbida por los problemas, sus
causas y consecuencias, sin pen-
sar en sus soluciones. En este sen-
tido, es un estado mental que ayu-
da a las personas a distinguir en-
tre los pensamientos útiles y los
inútiles, siendo que estos últimos
pueden llegar a ser perjudiciales.

Nos ayuda a estar conscien-
tes de la realidad y de lo verdade-
ramente importante, a reducir el
estrés y la ansiedad, así como a
ser más creativos y a poder ver y
valorar las situaciones con clari-
dad; en definitiva, a disfrutar más
de la vida. De hecho, la psicolo-
gía clínica y la psiquiatría aplican
el mindfulness para reducir la an-
siedad y el estrés, así como para
combatir otras enfermedades men-
tales o trastornos psicológicos.

Se presenta como una técni-
ca para manejar la ansiedad.
Pero si uno avanza en el min-
dfulness, acaba encontrando un
rostro muy concreto. Cuando
uno entiende bien las intencio-
nes de la oración cristiana y la

Helmut Kauffmann Chivano.
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

El boom del ‘mindfulness’

Jerson Mariano Arias

Feria de opiniones

Cuando yo visitaba un
museo apareció ante mis ojos
un pequeño cuadro de Van
Gogh (‘fan Goj’, según un
holandés). De inmediato sentí
el impacto emocional y hasta
hipnótico de esa pintura. ¿Por
qué? Por el cúmulo de lectu-
ras y leyendas difundidas
acerca del pintor o, porque
contenía en verdad esa pintu-
ra unos rasgos emocionales
de su autor conservados en
ella.

Varios líderes políticos
del siglo XX insistieron en
estimular la reacción del
público ante sus propuestas
por la vía de la emoción. En
el presente son muchos los
que advierten acerca de la
inconveniencia de dejarse
llevar por la emoción, a sa-
biendas de que nuestro
modo de adhesión inmedia-
to es a ‘favor del más débil’.
Será necesario entonces in-
dagar e identificar a ese más
débil para no errar. Pudiera
ser que ‘el más débil’ sea el
más fuerte. Los argentinos
dicen: «hay que llorar la
carta» y, en la práctica, son
muchos los que consiguen
una hora médica exageran-
do sus males. Eso es llorar
la carta.

Durante esta mañana me
di el trabajo de atender a un
‘panel’ de TV en el que deba-
tieron acerca de la libre ex-

presión en Chile. Unos dicen que
no existe. Otros, asegurando lo
mismo, denigran a quien tengan
por delante. ¿Quiénes intervinie-
ron? Todos eran candidatos a
constituyentes; entre ellos había
actores cesantes, animadores de
programas de farándula, y otros
que nadie conoce. Como «por
sus opiniones los conoceréis»,
corresponden al sector llamado
‘progre’. Algunos se atrevieron
a hablar de cultura, tema que
obviamente desconocen. Otros
abogan por un país ‘más justo’.
Otras proclamas célebres se
oyen como por ejemplo: equi-
dad, igualdad para todos y otros
no se pudieron hacer oír por las
interrupciones constantes de los
otros.

¿Desde esas voces ha de sur-
gir una constitución nueva? ¡Ca-
ramba! No son todos así, claro.
Hay en las listas personas serias
y capacitadas. Son los menos.
Acerca de los actores, actrices,
locutores y animadores se pue-
de decir que, aprovechando su
popularidad, se lanzan en estas
campañas con discursos repeti-
dos, intentando hacerse parte de
los más desposeídos (?). Estas
personas no cuentan con la ca-
pacitación correspondiente.

Pero, opinan. Es notorio que
no han cogido un texto de ensa-
yo que trate de leyes y manio-
bras políticas en su vida. Pero,
opinan. Tampoco han de saber
que los autores dignos de inves-

tigar son abundantes, desde Pla-
tón, por supuesto; más cerca,
García-Trevijano, Gustavo
Bueno y si usted quiere, Ma-
quiavelo. Algunos se apoyan su-
perficialmente en la sicología
social para mostrar una imagen
solidaria al público. Y, como no
existe la opinión pública porque
esa es la repetición de la opinión
publicada debido a la parciali-
dad de los medios, pocos apli-
can un juicio crítico.

Otros hablan de la toleran-
cia sin entender que sólo tole-
ra quien tiene el poder. Ejem-
plo: si en mi predio alguien se
instala con una frágil vivienda,
teniendo en cuenta sus circuns-
tancias, puedo tolerarle; yo de-
cido, soy el dueño. Lo que se
debe aplicar es el respeto, ya
tan escaso. Se puede y debe
respetar a la otredad (como di-
cen los sociólogos), pero no es
posible confundirla con tole-
rancia.

Y, como es sabido que una
opinión requiere de información,
análisis y conclusiones, lo que
se entiende hoy por opiniones no
son más que alardes verbales
que- aquí está lo pernicioso-
confunden a lo que se llama pue-
blo.

Como dicen algunos (más
por costumbre que por creencia)
ante esta convención constitu-
yente, los constituyentes y su re-
sultado ‘Dios nos pille confesa-
dos’.

atención plena, está claro que, en
su raíz, apuntan en direcciones
opuestas. La meditación budis-
ta se centra en el yo, mientras
que la meditación cristiana se
centra en Dios. El ‘Mindfulness’
o ‘atención plena’ es la última
gran moda de la ‘meditación
oriental’ y de la New Age, que
ha hecho furor en Occidente po-
pularizada por Jon Kabat- Zinn.

A menudo se intenta escon-
der y prescindir de su connota-
ción espiritualista bajo una más-
cara de terapia contra el estrés,
la ansiedad, el dolor y mil cosas
más… pero es innegable que tie-
ne su origen en el budismo. De
hecho, representa el séptimo
paso en el Noble Camino Óctu-
ple, que los budistas consideran
como parte del proceso para al-
canzar el Nirvana. La espiritua-
lidad budista es muy apreciada
por la Nueva Era, y muy a pro-
pósito para el desarrollo de su
sincretismo pseudoreligioso, ya
que carece de la fe en un Dios
Creador y personal del cual se
depende, y ante el cual debemos
posicionar nuestra libertad de
elección. La New Age utiliza el
budismo y sus técnicas de me-
ditación como un instrumento
para llevar a cabo los planes de
la nueva etapa en la que se en-
cuentra: ‘religión no, misticismo
sí’ y en la que se pretende ‘ma-
tar’ el sentido de divinidad y el
respeto a Dios. De hecho, en
1970 se desarrolló el tercer se-
minario interdisciplinario sobre
la New Age en Esalen donde se
trató el tema de cómo difundir
el orientalismo en Occidente a
través de los gurúes, la música,
la educación y el yoga. Y es jus-
tamente a partir de esta época
cuando hace su aparición en
Occidente el Mindfulness,  ex-
tendiéndose de manera febril,
llevando a cabo un proceso de
observación que no enjuicia.

Ser consciente sin juzgar
aquello de lo que uno es cons-
ciente. En la práctica, consiste en
dirigir la atención hacia la respi-
ración, concentrarse en ella, y
aceptar cada una de las sensacio-
nes y pensamientos que se nos
aparecen cuando estamos quietos
y concentrados, anotándolos
mentalmente pero dejándolos ir
sin hacer nada al respecto.

Expertos budistas como
Bhikkhu Bodhi afirman que lo
que se está practicando en Occi-
dente no es en realidad atención
plena sino atención desnuda,
pues no existe ningún compo-
nente ético. Basta con 5 o 10 mi-
nutos para observar la forma en
que respiramos y las más imper-
ceptibles sensaciones que nos
produce nuestro propio cuerpo.

Lo importante es no reaccionar
de ninguna forma, limitándose
a percatarse de todo eso. Y esto
mismo es lo que se trataría de
llevar a la vida cotidiana: el ser
conscientes en cada momento de
lo que sucede, y solamente de
eso, fijando en ello toda nuestra
atención, sustrayéndose de todo
lo demás y sin hacer ninguna
valoración de lo que se piensa o
se realiza.

Aunque al principio esta
práctica pueda parecer inofensi-
va, lo cierto es que provoca gra-
ves trastornos. Por poner algunos
ejemplos señalaremos que en los
últimos diez años ha proliferado
como terapia aplicada a numero-
sos ámbitos, principalmente per-
sonal y laboral. Ante el llamado
boom de esta práctica, muchos
expertos han querido advertir de
cuál es su situación real y alertar
de los posibles riesgos que pue-
de tener su expansión sin lími-
tes. Un estudio realizado por el
Instituto de Psiquiatría y Salud
Mental del Hospital Clínico San
Carlos ha puesto de manifiesto en
75 artículos, que la práctica de
Reiki, técnicas de meditación
concentrativa con mantras, Zen,
Yoga y Mindfulness inducen a es-
tados alterados de conciencia con
graves complicaciones neurofi-
siológicas.

El 62, 9% de los que practi-
can estas técnicas refieren efec-
tos negativos como ansiedad y
crisis de pánico inducidas por la
relajación, reacciones paradóji-
cas de tensión, falta de motiva-
ción vital, dolores, distorsiones
de la percepción de la realidad,
confusión y desorientación, sen-
timiento de estar desplazado,
depresión, negativismo, disocia-
ción leve, sentimientos de cul-
pa, síntomas psicóticos, euforia,
comportamiento destructivo,
sentimientos suicidas, sensación
de desamparo, miedo, irritabili-
dad, temores y desesperación,
despersonalización, exacerba-
ción de rasgos obsesivos y es-
quizoides, psicosis aguda con
sintomatología polimorfa, recaí-
da de trastornos psicóticos pre-
existentes, crisis epilépticas…

Un efecto psicológico nega-
tivo del Mindfulness está rela-
cionado con lo que se ha llama-
do bypass espiritual, que consis-
te en recurrir a la espiritualidad
y a sus prácticas para evadir los
problemas de la vida cotidiana,
auto engañándose o dejando de
resolver los propios conflictos
que sería más adecuado resolver
mediante otros métodos, como
un tratamiento psicoterapéutico.
Nuestra cultura está programa-
da para evitar el dolor, para ne-
garlo o despreciarlo.
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Condorito

Dideco trabaja en reforzar medidas para evitar
contagios en sus procesos de atención al público

Directora
(S)
Desarro-
llo
Comuni-
tario,
Silvana
Vera.• Seremi de Salud realizó recomendacio-

nes destinadas a mantener la protección
contra el Covid-19.

La Municipalidad de
San Felipe, a través de la Di-
rección de Desarrollo Co-
munitario (Dideco), infor-
mó que la Seremi de Salud,
en una visita a dichas insta-
laciones, levantó distintas
medidas que apuntan a dar
más seguridad en los proce-
sos de atención al público y
también que entreguen ma-
yor resguardo a la labor que
realizan los funcionarios.

Estos tienen relación
con reforzar la demarcación
existente en las áreas de
atención al público, mante-
ner la toma de temperatura
al ingreso del recinto y el
uso de alcohol gel como

también un registro de las
personas que ingresan, ade-
más que los aforos de cada
dependencia sean visibles
por quienes acuden al lugar,
entre otros aspectos dirigi-
dos a resguardar el trabajo
que allí se realiza.

Se reiteró que sólo se
trató de un levantamiento
con medidas que se deben
reforzar y relacionado con la
atención a los usuarios.
Cabe mencionar que hoy se
trabaja con un sistema de
turnos con el propósito de
resguardar a los funciona-
rios en el caso que se detec-
ta algún caso positivo a Co-
vid-19.

La directora de Salud
Municipal, Marcela Brito,
sostuvo que esto es lo que se
exige a todas las institucio-
nes y empresas respecto a
mantener medidas dirigidas
al cuidado de la población,
considerando que se está en
época de pandemia.

«Esto es parte de la ru-
tina diaria, constantemen-
te se revisan los procesos y
se efectúan recomendacio-
nes para dar más seguri-
dad, con la idea de reforzar

lo que ya está», sentenció.
La directora (S) Desa-

rrollo Comunitario, Silva-
na Vera, expresó que esto
lleva a mejorar el trabajo
que se realiza, «principal-
mente, para evitar cual-
quier tipo de contagio al

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

interior de nuestras depen-
dencias, entendiendo que

estamos atendiendo cons-
tantemente a público».

7º 22º

8º 23º

5º 24º

9º 26º

7º 19º

EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Municipio recurre a Contraloría por eventual ilegalidad
administrativa en proceso de evaluación ambiental

El Municipio pidió formalmente el pronunciamiento de la Contraloría General de La Repúbli-
ca ante una eventual ilegalidad cometida por la directora regional del SEA en el proceso de
evaluación de la Declaración de Impacto Ambiental (DIA) del proyecto llamado «Sondajes
Mineros de Prefactibilidad Las Tejas».

PUTAENDO.- La Con-
traloría pidió un informe al
SEA al respecto, situación
que no fue informada ayer
jueves en la sesión de la Co-
misión de la Evaluación
Ambiental que, de forma
unánime, aprobó la Declara-
ción de Impacto Ambiental
(DIA) del proyecto «Sonda-
jes Mineros de Prefactibili-
dad Las Tejas», generando
indignación generalizada en
la comunidad putaendina.

El Municipio pidió for-
malmente el pronuncia-
miento de la Contraloría
General de La República
ante una eventual ilegalidad
cometida por la directora
regional del SEA en el pro-
ceso de evaluación de la
Declaración de Impacto
Ambiental (DIA) del pro-
yecto llamado «Sondajes
Mineros de Prefactibilidad
Las Tejas»,  iniciativa que
tiene rechazo transversal en
la comuna de Putaendo.

Contraloría podría anu-
lar o invalidar todo el proce-
so de evaluación ambiental

debido a esta eventual ilega-
lidad denunciada por el mu-
nicipio. La situación fue des-
crita en la intervención rea-
lizada por el administrador
municipal, Mario Fuentes
Romero, ante la Comisión
de Evaluación Ambiental, li-
derada por el intendente re-
gional Jorge Martínez
Durán, que aprobó de for-
ma unánime la DIA del pro-
yecto, haciendo caso omiso
a los argumentos manifesta-
dos por el mismo municipio
y, también, a lo presentado
por organizaciones sociales
y medio ambientales de la
comuna de Putaendo.

«El municipio solicitó a
principios de abril que se
declarara ilegal el acto ad-
ministrativo de la directo-
ra regional del SEA, donde
ordenó retrotraer el proce-
so hasta hacer la participa-
ción ciudadana el año pa-
sado. ¿Por qué es ilegal?
Porque la directora invali-
dó la Resolución de Califi-
cación Ambiental anterior
en circunstancias que la fa-

cultad para invalidar esa
resolución solo la tiene la
Comisión Regional y no la
directora», explicó Mario
Fuentes Romero.

La instancia es parte de
la estrategia del municipio
para evitar que el proyecto
se concrete y genere daños
irreversibles en la cordille-
ra de Putaendo. Además, las
actuales autoridades comu-
nales pretenden interponer
otro tipo de acciones judi-
ciales para estos mismos
efectos durante los próxi-
mos días.

Por otro lado, el admi-
nistrador municipal no
dudó en expresar su profun-
da disconformidad por el
actuar del SEA y de la Co-
misión de Evaluación Am-
biental.

«Es como si yo fuese a
su casa, le dijera que le voy
a echar abajo una de sus
piezas, pero le pido prime-
ro su opinión. Usted me dice
que no y después yo llego
con las máquinas y, sin
embargo, la echo abajo

igual», le dijo Fuentes al
intendente regional, Jorge
Martínez.

«Además, déjeme decir-
le señor intendente, que este
proyecto vulnera nuestro

Plan de Desarrollo Comu-
nal, donde se fomenta nues-
tra actividad turística, la
ganadería caprina, la acti-
vidad de los arrieros y la
relevancia de ser una co-

muna Patrimonio Nacio-
nal. Justo donde se va a ins-
talar la faena está la ruta
de tránsito del Ejército Li-
bertador de Chile», agregó
el administrador municipal.
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Aumentan velocidad de Internet en escuelas
hasta 100 megas, para clases telemáticas

TECNOLOGÍA DE PUNTA.- Las cámaras de Diario El Tra-
bajo registran el momento cuando el director del Liceo Da-
río Salas, Walter Arancibia, entrega las Tablets a los apo-
derados.

MÁS POTENCIA.- Walter Arancibia nos muestra una de las
cajas de poder y antenas instaladas en su liceo para poten-
ciar la velocidad de Internet.

Un nuevo repunte tec-
nológico es el que se le está
inyectando a todas las es-
cuelas, jardines infantiles y
al propio Liceo Darío Salas
en la comuna de Santa Ma-
ría, por parte del DAEM,
respuesta necesaria del Mu-
nicipio a raíz de la baja po-
tencia de transferencia in-
formática para que las cla-
ses telemáticas se desarro-
llen adecuadamente.

Rosalindo González Santibá-
ñez, director del DAEM San-
ta María.

TODO VIRTUAL.- La profesora Chery Pavez González reali-
zando sus clases telemáticas a sus alumnos en casa.

MAYOR VELOCIDAD
La información la con-

firmó a nuestro medio Ro-
salindo González Santi-
báñez, director del DAEM
Santa María, quien indicó a
Diario El Trabajo que «la
verdad es que desde hace
varios meses atrás venimos
trabajando para mejorar el
sistema de Internet que te-
nemos en las escuelas y jar-
dines de nuestra comuna y

en el Liceo Darío Salas, por-
que con las clases virtuales,
porque de repente cuando
están todos los profesores
conectados haciendo sus
clases telemáticas, se cae el
sistema se cae la conexión,
y para eso se han hecho va-
rios trámites con convenios
con algunas empresas que
con sus antenas que se es-
tán instalando, ya hemos
comprado los materiales
para poder conectar a to-
das las escuelas con más
megas de los que ya tiene
cada escuela, permitir que
las clases Online cuando se
retomen, se mantengan y
puedan desarrollarse con
buena señal desde las aulas
(…) por ejemplo en el Liceo
Darío Salas ahora se dispo-
ne de 100 megas, las otras
escuelas tenían 4 megas 2
megas, ahora quedarán
con 10 megas como míni-
mo, la verdad es que nunca

esperamos ni nos prepara-
mos para trabajar al 100%
por Internet, nos entera-
mos de esta deficiencia
cuando todo el profesorado
de la comuna se conectó al
mismo tiempo con sus cla-
ses, la idea es que todas las
escuelas tengan una capa-
cidad suficiente, eso esta-
mos trabajando con nues-
tros ingenieros y los inge-
nieros del Municipio para ir
revisando que todo quede
bien hecho (…) también
creo importante señalar
que nos está preocupando
la no asistencia a clases el
no conectarse por parte de
al menos unos diez estu-
diantes a sus clases telemá-
ticas, esto es algo que ya
estamos trabajando, esta
cifra es la que nos informan
los directores, ya lo estamos
conversando con sus papás
para ver cómo lograr que
estos niños y niñas se tomen
en serio sus clases, es su fu-
turo», indicó González a
Diario El Trabajo.
Roberto González Short
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Bombero Insigne Genaro Pulgar Huerta relata sus 57 años de bombero:

«Entre todos empujábamos el carro-bomba para
que arrancara y poder ir a enfrentar los incendios»

Bombero Insigne de Chile, Genaro Pulgar Huerta.

SIEMPRE GENARO.- Aquí vemos al capitán Genaro Pulgar Huerta, acompañado de sus pares, otros distinguidos bombe-
ros de nuestra comuna.

LA COSECHA.- Su chaqueta de bombero está enchapada
de medallitas bien ganadas, siempre él al servicio de todos.

ALTOS HONORES.- Este pergamino lo instala en el dorado
Tablero de Oro de Bomberos de Chile: Bombero Insigne, el
más alto honor para un bombero.

Hoy vamos con una de
Bomberos, nos referimos a
que este lunes continuamos
destacando a nuestros hé-
roes locales y Ases del vo-
luntariado bomberil sanfe-
lipeño, en esta oportunidad
entrevistamos al Bombero
Insigne de Chile Luis Ge-
naro Pulgar Huerta,
quien a sus 73 años de edad
ya lleva 57 años de servicio
en la Cuarta Compañía de
Bomberos de San Felipe,
quien nos atendió en su casa
y compartió algunas anéc-
dotas de su vida bomberil.

«Me hice bombero por-
que en dicha institución vi
la oportunidad de poder
servir a mi comunidad, me
patrocinó don Domingo Sil-

va ‘Don Chuma’, e ingresé
a la Cuarta Compañía el
martes 14 de abril de 1964,
durante todos estos años
me desempeñé como bom-
bero, cargos administrati-
vos como capitán y hasta
comandante interino, defi-
nitivamente puedo decir
que he sido un bombero fe-
liz, cumplí mi sueño de ser-
vir a mis vecinos respalda-
do institucionalmente», co-
menta a Diario El Traba-
jo don Genaro.

EN POCAS PALABRAS
- ¿Qué opina de la

realidad de Bomberos
en San Felipe y el país y
la realidad que usted vi-
vió hace décadas?

- Definitivamente ha
cambiado mucho todo.
Ahora hay mucha tecnolo-
gía, antes era muy sacrifica-
do, teníamos que llegar co-
rriendo desde nuestra casa
hasta el cuartel llegábamos
cortados, luego de tomar
aire, entre todos empujába-
mos el carro-bomba para
que arrancara y poder ir a
enfrentar los incendios, y si
bien no se lograba la efecti-
vidad de ahora, debo desta-
car que también lográba-
mos evitar tragedias mayo-
res al evitar el avance de las
llamas a otras viviendas.

- ¿Cómo era la indu-
mentaria de un bombe-
ro en aquellos años?

- Muy limitada. Muy po-
bre. Para poder atender in-
cendios estructurales nos
cubríamos con sacos hari-
neros del Molino El Puen-
te, nos envolvíamos en esos
sacos y andábamos después
marcados con las letras y
logos del molino en nuestra
piel, todo era muy rústico

muy lento, pero es lo que
había y creo que como ins-
titución nunca le fallamos a
nuestra comunidad, todos
dimos lo que pudimos y más
para socorrer a quien lo ne-
cesitara.

- ¿Cómo era la parti-
cipación de las mujeres
en Bomberos?

- En esos tiempos no
había bomberas, ellas nos
apoyaban en calidad de so-
cias colaboradoras, y eran
quienes nos llevaban el café,
el almuerzo, también entre-
gaban todo de sí mismas
para que como familia bom-
bera pudiéramos cumplir
nuestros deberes, nunca
nos fallaron.

- ¿Qué línea de bom-
beros corre por tus ve-
nas, dónde nace y cómo
termina esta línea bom-
beril en su familia?

- Mi madre María
Huerta era socia coopera-
dora de la Cuarta Cía., o sea,
ella fue la ‘bombera’ de
nuestra familia, luego ingre-

sé yo, hice mi carrera y aho-
ra son dos jóvenes nietos
míos los que honran a nues-
tra familia como bomberos,
Genaro y Jaime Francisco.

- ¿Cómo les ha ido
con el Covid a usted y a
su familia?

- Nos ha ido bien. Nadie
se ha contagiado, pero aún
así sigo llevando en mi ca-
mioneta con alcohol gel,
mascarillas, toallas húme-
das, amoniaco cuaternario y
todo lo que nos ayude a es-
tar seguros del virus.

MUCHÍSIMAS
GRACIAS

Todos quienes confor-
mamos el personal admi-
nistrativo, periodístico y
generencial de Diario El
Trabajo hoy queremos
felicitar y agradecer a don
Genaro Pulgar y su fami-
lia, por tantos años de ab-
negada entrega de sus
mejores años en beneficio
de nuestra sociedad.
¡Gracias Genaro Pul-
gar Huerta!
Roberto González Short



EL TRABAJO Lunes 3 de Mayo de 2021 77777COMUNIDAD

Denuncia que Chilquinta le cobra consumo excesivo:

Pensionada pasó de pagar $50.000 a $ 774.000 mensuales

Más cerca los recibos de luz, con las altas sumas que debe cancelar.

Yolanda San Martín junto a Rolando Stevenson Velasco,
quien la apoya en esta denuncia.

Yolanda San Martín nos muestra los recibos de luz.

Yolanda San Martín
durante 2019 tenía un pago
de luz que mensualmente
fluctuaba entre 20.000 a
23.000 pesos. A contar de
enero de 2020 empezó a
pagar 50.000, 67.000,
58.000 pesos, porque insta-
ló aire acondicionado. En-
contrando que la relación
estaba correcta, porque si
ella pagaba 23.000 pesos a
pagar 50.000, 60.000 pesos
estaba dentro del presu-
puesto que ella tenía. Sin
embargo, a fines de marzo
fue a pagar como lo hacía
todos los meses a una ofici-
na de Servipag, fue ahí que
se encontró con la tremen-
da sorpresa cuando la caje-
ra le pregunta si iba a pagar
toda la suma que correspon-
día a $449.000 pesos. Eso
de inmediato encendió sus
alarmas.

¡VAYA SORPRESA!
En conversación con

nuestro medio, Yolanda
dice que ha ido pagando
mes a mes todo el 2020 y
parte del 2021, «pagaba
mes a mes, nunca dejé de
pagar la luz, fui a finales de
marzo a pagarla, siempre
la he pagado con el núme-
ro de cliente, y la persona
del Servipag me pregunta
si voy a pagar todo, y yo le
digo ¿cómo todo?, ‘sí’, me
dice porque son 449.000
pesos. Casi me dio un infar-
to ahí mismo y yo dije ob-
viamente que no, hice un
reclamo a Chilquinta, me
llega la respuesta que yo
debo en total 774.000 pe-
sos, y que me dan un plazo

para hacer un convenio de
hasta 36 cuotas ¿por qué
voy a hacer un convenio de
36 cuotas si yo he pagado
mi luz mes a mes, no atra-
sándome nunca en ningún
pago? Entonces yo creo que
hay algún problema, que
esto no es normal, que una
empresa como Chilquinta
abuse del bolsillo de los con-
sumidores de esta manera,
porque si ellos no han to-
mado el estado no es mi
problema, aparte que la
empresa que toma el esta-
do del agua y de la luz vive
al frente de mi domicilio
Fernando Urízar 188, y yo
vivo en Fernando Urízar
183, por último, como tra-
bajadora trabajé todo el
2020 en la pandemia apar-
te sigo trabajado en pande-
mia, ellos por último en
septiembre podrían haber
empezado a tomar los esta-
dos de la luz y no ahora,
más aún con la cantidad de
luz que según ellos, estoy
debiendo», dice la afectada.

Yolanda comenta que no
es la única ciudadana que
está pasando por este pro-
blema, son varios e incluso
se atreve a decir que son
muchas las personas que
están en esta situación,
«por eso es que he querido
hacerlo público, porque
realmente no puede una
empresa como Chilquinta
meterse en el bolsillo de
cada persona y disponer de
ellos, de nuestro bolsillo y
de la forma de pago, no co-
rresponde, además, les
vuelvo a repetir la empre-
sa que toma el estado vive

frente de mi casa», señala
Yolanda.

MÁS DE CERCA
- ¿Si pudiera grafi-

carles a nuestros lecto-
res cuánto pagaba en el
2020, es decir cuántas
eras las sumas?

- El 2020, 47.000,
52.000, 58.000, 45.000 mil
pesos, es más, como les de-
cía, en marzo me llega una
cuenta por 459.000 pesos,
tengo otra por 592.000 pe-
sos y la última que me llega
ahora por 39.000 pesos,
entonces no, absolutamen-
te nada.

- ¿En el reclamo us-
ted estipula toda esta si-
tuación que le afecta?

- Toda, todo…todo.
- ¿O sea, usted está

consciente que el gasto
sube por la instalación
del aire acondicionado?

- Pero, obviamente que
sí, e incluso estaba muy con-
tenta porque pensé que es-
taba ahorrando calefacción
en mi casa, porque me salía
muy caro la Bosca ¿ya?, con
esto estaba ahorrando, por-
que si yo pagaba 23.000
pesos a pagar 60.000,
50.000, estaba dentro de lo
normal que me subiera el
doble, pero no como dice la
compañía de que yo en ese
minuto esté debiendo más
de 600.000 pesos.

- ¿Qué espera con
hacerlo público?

- Que realmente empre-
sas como Chilquinta, las
grandes empresas no abu-
sen del bolsillo, porque
aparte que la energía es algo

básico como el agua, la luz,
el gas, debiera ser sin costo
y a mí por eso me cobran
por esos 549.000 pesos, me
están cobrando 75.000 pe-
sos de IVA por un servicio
básico como el agua, la luz
uno no tendría por qué pa-
gar impuestos, somos tra-
bajadores, yo soy pensiona-
da, todos sabemos las pen-
siones no alcanzan, por lo
tanto yo tengo que conti-
nuar trabajando, entonces
pienso que es un abuso,
realmente un abuso.

LE OFRECEN AYUDA
Durante la denuncia pú-

blica estaba acompañada
por el Consejero Regional
Rolando Stevenson Ve-
lasco, quien entregó su
apoyo a la afectada señalan-
do que él siempre ha estado
en defensa de los consumi-
dores, «justamente en la
información que es lo vital,
estas es la gran falla no so-
lamente en el caso de la se-
ñora Yolanda que se pre-
senta, sino que son cientos
de personas que los más
advertidos solamente no-
tan el aumento sustancioso
que produce esto de los pro-
medios de toma de estado
del medidor», indicó Ste-
venson.

Agregó que «la empre-
sa ha soslayado su respon-
sabilidad, porque confía en
equipos externos y que por
lo menos hay que llamarlos
por teléfono para darles el
consumo, y si no entramos
en este sistema que es bas-
tante perjudicial para el
consumidor que es el pro-
medio, que además cuando
se empareja el consumo
real con el consumo prome-
diado se encuentra con la
sorpresa que aparece una
cantidad muy alta de con-
sumo de KW, están afectos
a las tarifas de invierno de
verano, entonces es un do-
ble golpe al bolsillo del ciu-
dadano», señala Stevenson.

Cree que la denunciante
en este caso Yolanda San
Martín, tiene que recurrir
«apenas tenga la respues-
ta ya formal de Chilquinta,
a la Superintendencia que
es la única que hace un cál-
culo adecuado, eso lo cuen-
to por la experiencia de las
veces que yo he hecho recla-
mo», dice Rolando.

- ¿Le han bajado los
consumos?

- Le han bajado porque
tienen que recalcularlo, una

relación entre lo que la per-
sona pagó financieramente
en monedas y el consumo
mensual, entonces ahí hay
un problema de injusticia
tremenda que están cargan-
do a una persona que es
pensionada, que además
tiene que trabajar para sub-
sistir con 600 a 700 lucas
demás, entonces realmente
esta situación no se debe
tolerar y yo estoy dispuesto
como siempre a informarle
a todos y cada uno que ten-
gan un problema así de si-
milar, los procedimientos
para que ejerzan su dere-
cho, esto es lo importante
¡usted tiene derecho a recla-
mar!, no se quede como la
gallinita echada que espera
que el gallo venga le haga los
honores, usted no se deje
avasallar por las grandes
empresas.

CHILQUINTA
RESPONDE

- A propósito de la
consulta realizada por

Diario El Trabajo, Chil-
quinta Energía informa
que:

«Una de nuestras princi-
pales preocupaciones es en-
tregar un servicio trasparen-
te y de cara a las personas.
Por este motivo, el jefe zonal
de Chilquinta en Aconcagua,
Manuel Delgado, tomó
personalmente contacto con
la clienta y coordinaron una
próxima reunión en la que
tratarán en detalle su caso y
la raíz del problema. En pa-
ralelo, un inspector especia-
lizado visitará el domicilio, a
fin de realizar una certifica-
ción gratuita del medidor, lo
que permitirá que se valide
en terreno y en presencia de
la usuaria si éste está funcio-
nando correctamente.  Ha-
cemos un llamado a todos
los clientes que tengan du-
das o consultas, respecto de
su facturación, tomen con-
tacto con la compañía, a tra-
vés de los siguientes canales:
WhatsApp +569 3505
5832».
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EXTRACTO
REMATE a realizarse por videoconferencia por plataforma Zoom. Pri-
mer Juzgado de Letras de San Felipe, día  19 de Mayo de 2021, a las
11:05 horas, juicio ejecutivo desposeimiento hipotecario Rol N° 2835-
2013, caratulado "Banco Santander  Chile con Ezquerro", se subastará
la nuda propiedad del inmueble situado en Camino a la Planta S/N,
Sector El Asiento de la Comuna de San Felipe que se encuentra archi-
vado bajo el Nº 291 al Registro de Documentos de Propiedad del año
2006, con una superficie de 775 metros cuadrados, inscrito a nombre
del ejecutado de desposeimiento Ricardo Felipe Ezquerro Carrillo a fo-
jas 2059 vta. N° 2261 del Registro de Propiedad del año 2012 del Con-
servador de Bienes Raíces de San Felipe. Mínimo de subasta
$61.396.478.- Precio  se pagará al contado, dentro del tercer día. Los
interesados deben contar con un dispositivo móvil (computador, teléfo-
no, tablet u otro) con cámara. Micrófono, audio y conexión a internet,
siendo de su carga disponer de los medios tecnológicos y de conexión y
tener activa su clave única del Estado, para eventual suscripción de
acta de remate. Deben rendir caución por el 10 % del mínimo de la
subasta, sólo mediante depósito judicial en el Banco del Estado, en la
cuenta corriente del Tribunal Nº 22300045743, hasta las 14:00 horas
del día anterior a la fecha del remate, el que deberán ingresar y enviar
correspondientemente un escrito y un correo electrónico por Oficina
Judicial Virtual y por correo electrónico a la cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl
donde señalarán A) que acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente. B) que participaran en la audiencia
de remate en la calidad de postor y deberán indicar el rol de la causa,
individualizarse, fijar un correo electrónico y un número telefónico para
el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por proble-
mas de conexión con el fin de coordinar su participación en la subasta y
recibir el link con la invitación respectiva. El subastador deberá proce-
der a firma del Acta de Remate de manera inmediata a la realización de
la subasta, la que le será remitida a su correo electrónico informado al
Tribunal en el menor tiempo posible a la respectiva causa por Oficina
Judicial Virtual con su clave única para efectos de la firma, todo ello
antes de 14:00 horas del día de la audiencia de remate bajo apercibi-
miento de quedar sin efecto la actuación. Demás antecedentes en las
bases que constan en esta causa. Secretaria.                                    30/4

AVISO: Por robo quedan
nulos cheques Nº 3596231
al 3596255, 7576167 al
7576168,   7576174,
7576179,  7576189  y
7576190, Cuenta Corriente
Nº 972717223 del Banco
Scotiabank, Sucursal San
Felipe.                            30/3

EXTRACTO

Por resolución de fecha 19 de abril de 2021, en causa sobre
declaración de interdicción y nombramiento de curador, Rol V-
57-2021, del Primer Juzgado de Letras de San Felipe, caratula-
do "Salinas" se cita a audiencia de parientes para el día jueves
06 de mayo de 2021 a las 11:00 horas, para efectos de declarar
la interdicción por demencia de María de Las Mercedes Sali-
nas Donoso y nombramiento de curador de ésta a don José
Francisco Salinas González. Danisa Ordenes González, Se-
cretaria.                                                                               30/3

COMUNIDAD

EXTRACTO
REMATE: Juicio particional 'González con Fernández', Ante Juez
árbitro Eduardo Herrera Faúndez, se rematará el 11 de mayo
de 2021, a las 16:00 horas en calle Combate de las Coimas
N°174, Oficina 2-A, San Felipe, inmueble ubicado en calle Ab-
dón Cifuentes N°486, Población Santa Brígida, San Felipe, ins-
crito fojas 992, número 1260 Registro de Propiedad año 1992
del Conservador de Bienes Raíces de San Felipe. Mínimo:
$18.666.667.-, pagadero dentro tercero día después remate en
dinero efectivo mediante vale vista a la orden Juez árbitro. Pos-
tores acompañar vale vista bancario a la orden del Juez equiva-
lente al 10% mínimo subasta. Bases y antecedentes en expe-
diente arbitral en oficio del tribunal arbitral, consultas al 34 253
9505. Actuario.                                                                   28-3-5-7

COMUNA DE LLAY-LLAY

Regularización de derechos de aprovechamiento de
aguas superficiales y corrientes en base al artículo 2º

transitorio del Código de Aguas

AGRÍCOLA LLAY-LLAY LIMITADA, RUT N°76.081.974-3,
según lo dispuesto en el artículo 2° transitorio del Código
de Aguas, solicita regularización de derecho de aprovecha-
miento consuntivo de aguas superficiales y corrientes, de
ejercicio permanente y continuo, por un caudal de 14,5 li-
tros por segundo, lo que equivale a 439 acciones del Canal
Valdesano cuyas aguas provienen del Río Aconcaguacuya
bocatoma se encuentra en las coordenadas UTM Norte:
6.368.724 y Este: 317.883, Datum WGS 1984, Huso 19 y
se captan gravitacionalmente desde un marco partidor de-
nominado "Santa Rosa"que se ubica en las coordenadas
UTM Norte: 6.359.908 metros y Este: 317.808 metros, Da-
tum WGS 1984, Huso 19, en la comuna de Llay-Llay, Pro-
vincia de San Felipe, Región de Valparaíso. Aguas no ins-
critas en dominio a nombre de terceros, y que se han utili-
zado ininterrumpidamente desde al menos el año 1970 hasta
la fecha, sin violencia ni clandestinidad, para el riego del
predio agrícola denominado "Parcela N° 25" ubicada en la
comuna de Llay-Llay, Provincia de San Felipe, Región de
Valparaíso.

EXTRACTO
Segundo Juzgado Civil Valparaíso causa ejecutiva "BANCO DE CHILE
con LAMAS", Rol C-566-2017, fijó remate 19 Mayo 2021, 11:00 horas
para: a) Inmueble denominado LOTE E, que es uno de los cinco en que
se subdividió el Lote Uno, de la subdivisión en cinco porciones del Lote
B, el que a su vez era uno de los dos de la división de un inmueble de
mayor extensión denominado Hijuela Primera o La Loma ubicado en la
comuna de Panquehue de esta provincia, conforme al plano de subdivi-
sión archivado bajo el número seiscientos cincuenta y tres al Registro
de Documentos de Propiedad del año dos mil tres del Conservador de
Bienes Raíces de San Felipe. El título de domino rola inscrito a fojas
386 número 402 del Registro de Propiedad del año dos mil quince, del
Conservador de Bienes Raíces de San Felipe. Rol de avalúo Nº 186-4
de la comuna de Panquehue. b) Derechos de aprovechamientos de
aguas consistentes en cero coma cero trescientas treinta y siete mil
quinientas sesenta y cinco diez millonésimas de acciones del Canal
Escorial o Del Medio para regar el inmueble denominado Lote E, que es
uno de los cinco en que se subdividió el Lote Uno, de la subdivisión en
cinco porciones del Lote B, el que a su vez era uno de los dos de la
división de un inmueble de mayor extensión denominado Hijuela Prime-
ra o La Loma ubicado en la comuna de Panquehue de la Provincia de
San Felipe, conforme al plano de subdivisión archivado bajo el número
seiscientos cincuenta y tres al Registro de Documentos de Propiedad
del año dos mil tres del Conservador de Bienes Raíces de San Felipe.
Mínimo subasta $ 302.065.977.- Los inmuebles se rematarán en forma
conjunta. Precio se pagará por cupón de pago en Banco Estado, depó-
sito judicial en la cuenta corriente del Tribunal dentro quinto día fecha
subasta. Todo postor deberá acompañar cupón de pago en Banco Esta-
do por cantidad no inferior al 10% del mínimo subasta. No se aceptarán
transferencias electrónicas. Cada postor será responsable de verificar
que se efectúe oportuna y correctamente la consignación en la causa
que corresponda. Los postores interesados deberán enviar al correo
electrónico jc2_valparaiso_remates@pjud.cl, con copia a
cgramirez@pjud.cl, a más tardar a las 12 horas del día hábil anterior a
la fecha de la subasta, adjuntando comprobante legible de haber rendi-
do la garantía, su individualización, copia por ambos lados de su cédula
de identidad de quien participará en la subasta, indicando rol de la cau-
sa en la cual participará, correo electrónico y un número telefónico para
el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas
de conexión. Verificada garantía se remitirá un correo electrónico a cada
postor indicando el día y hora del remate y la forma de conectarse por
videoconferencia. Datos de conexión a la audiencia serán enviados a
correos electrónicos señalados por interesados, el día anterior a la su-
basta, sin perjuicio de la publicación que se efectuará en la página del
Poder Judicial, debiendo conectarse a la misma con una antelación de
15 minutos a la realización de la misma. No se aceptarán solicitudes de
conexión a la hora de la audiencia, bajo ninguna circunstancia. Ejecu-
tante quedará autorizado para hacer posturas en remate y adjudicarse
inmueble con cargo a sus créditos sin necesidad de caución o consig-
nación alguna. Plazo escrituración 30 días desde fecha remate. Todos
los desembolsos por concepto de impuestos, derechos, contribuciones,
gastos, etc serán de cargo exclusivo del subastador. Antecedentes y
bases en el Tribunal. Secretario.

Diez respuestas a preguntas frecuentes sobre el tercer retiro del 10%

En pocos días se estaría emitiendo el decreto para un tercer retiro de fondos de las AFP, en Chile.

Ya es tercera vez en que
los chilenos podemos hacer
un retiro de hasta el 10% de
los ahorros de nuestras
cuentas previsionales, pero
las dudas no dejan de exis-
tir. Revisa aquí las diez pre-
guntas más frecuentes y sus
respuestas.

«Si algo bueno nos han
dejado estos retiros de los
fondos de pensiones, es que
la gente entendió que esta
plata es suya», destaca el
decano de la Facultad de
Economía y Negocios de la
Universidad San Sebastián,
Gonzalo Edwards. Es
que a pesar de las opiniones
encontradas que puedan te-
ner los expertos en torno a
los retiros, este tercer 10%
ya es una realidad y se es-
pera que se haga efectivo

durante la primera semana
de mayo.

DIEZ RESPUESTAS
¿Quiénes pueden hacer

efectivo este beneficio? Esta
y otras preguntas con sus
respectivas respuestas en-
tregadas por expertos, pue-
des encontrarlas a conti-
nuación:

- ¿Quiénes pueden
hacer el retiro del 10%?

- Básicamente, son dos
grandes grupos: todos los
trabajadores que tengan
fondos en sus cuentas obli-
gatorias de la AFP; y los
pensionados que están re-
cibiendo un retiro progra-
mado o renta temporal, in-
cluyendo a los beneficiaros
de pensión de sobreviven-
cia, explica el Decano FEN
USS.

- ¿Qué pasa en el caso
de las rentas vitalicias?

- Los pensionados con
renta vitalicia podrán soli-
citar, como anticipo, el 10%
de la reserva técnica.

- ¿Quiénes NO pue-
den retirar sus fondos?

- Quienes no tengan fon-

dos en su cuenta de la AFP
y tampoco autoridades tales
como el Presidente de la
República, senador, diputa-
dos, ministros, gobernado-
res regionales, entre otros,
tal como estipula el Artícu-
lo 38 bis.

- ¿Puedo hacer los
tres retiros a la vez?

- Cada retiro del 10%
funciona de manera inde-
pendiente, por lo que se
puede hacer efectivo el ter-
cer retiro aún sin haber he-
cho el primero o el segun-
do.

- ¿Cuándo podré te-
ner el dinero en mi
cuenta?

- En un plazo máximo de
15 días hábiles desde que se
realiza la solicitud y en el
caso de las rentas vitalicias,
30 días corridos. Y, al igual
que en los retiros anteriores,
hay un plazo de hasta doce
meses para realizar el trámi-
te.

- ¿Podrían rechazar
mi solicitud?

- Sólo si es que no tienes
fondos en tu cuenta previ-
sional obligatoria o si pides
que te depositen en una

cuenta con más de un titu-
lar (bipersonal) o en una
cuenta digital.

- ¿Qué hago si tengo
vencida mi cédula de
identidad?

- La AFP tendrá que fa-
cilitar el retiro a través de la
página web de la AFP, usan-
do una clave de seguridad.

- ¿Qué cuidados debo
tener para que no me
estafen?

- Ingresa a la página ofi-

cial de la AFP o al portal que
la entidad ha desarrollado
para estos fines. Jamás in-
gresar desde un sitio exter-
no. Y chequea que la direc-
ción web esté bien escrita:
que comience con https y
que tenga un candado al
lado izquierdo.

- ¿Puedo hacer el re-
tiro en forma presen-
cial?

- Se implementará prin-
cipalmente de manera vir-
tual, pero de todas formas
las AFP deben abrir sus
puertas para quienes deseen

hacerlo de manera presen-
cial.

- ¿Puedo cobrar la
pensión de alimentos?

- Debe existir una cau-
sa de pensión de alimentos
que esté en el Tribunal de
Familia, con una deuda li-
quidada. El trámite se pue-
de hacer en www.pjud.cl
en la opción ‘Trámite Fá-
cil’. También está disponi-
ble el formulario del pri-
mero y segundo retiro,
además de la solicitud de
retención del aporte de
clase media.
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Usuarios de Prodesal reciben ayuda para enfrentar los meses de invierno

A través del Fondo de Operación Anual FOA de Indap, ganaderos y agricultores de la comu-
na recibieron alfalfa, alimentos concentrados y otras ayudas.

CALLE LARGA.- En
dependencias de la media-
luna municipal de Calle Lar-
ga, 35 usuarios de Prodesal
Calle Larga, recibieron al-
falfa, alimentos concentra-
dos, cubos de minerales y
antiparasitarios de amplio
espectro, ayudas entregadas
por Indap a través del Fon-
do de Operación Anual FOA
y que les permite enfrentar
los meses de invierno de
mejor forma.

«Participaron en esta
entrega usuarios ganade-
ros, también habrá en los
próximos días un grupo de
criadores de aves y agríco-
las quienes reciben esta im-
portante ayuda. Ya ha em-
pezado a bajar la tempera-
tura, a escasear los pastos,
por eso esta es una ayuda
sumamente importante que

reciben todos ellos. Son los
usuarios quienes a través
del Prodesal postulan a es-
tos fondos que entrega
Indap», sostuvo Patrick
Guerra, coordinador de
Prodesal de Calle Larga.

El alcalde subrogante
Cristian Aravena, tam-
bién destacó la importancia
de esta entrega. «Este es un
importante aporte para
quienes se han visto afecta-
dos por todo lo que ha ocu-
rrido en los últimos meses.
Hemos sufrido con la se-
quía, con la pandemia, por
lo tanto nuestros producto-
res locales no han tenido
una vida normal como todo
el resto de las personas de
nuestra comuna. Por eso
estos aportes son muy im-
portantes, ya que así ellos
cuentan con las herramien-

tas que les permitirán gene-
rar mejores condiciones de
trabajo. Ellos deben recor-
dar siempre que no están
solos, que siempre estará el
equipo de Prodesal coordi-
nando estas entregas y
ayudas a ellos».

USUARIOS FELICES
Margarita Gómez,

usuaria de Prodesal, agra-
deció la entrega de los pro-
ductos y alimentos. «Este es
un beneficio que nos ayuda
bastante en estas circuns-
tancias que estamos vivien-
do. Es un gran aporte y es-
tamos muy agradecidos de
la ayuda que nos están en-
tregando».

También Silvio Mar-
tínez, usuario de Prodes-
al, se refirió a la entrega.
«Está bien bueno lo que

Doblan esfuerzos para apoyar a víctimas de violencia en esta cuarentena
Con el propósito de que

la totalidad de los servicios
públicos y Policías logren
detectar a tiempo situacio-
nes de riesgo para la integri-
dad de las mujeres de Acon-
cagua durante este período
de pandemia, la Seremi de
la Mujer y Equidad de Gé-
nero, Valentina Stagno,
sostuvo un encuentro con-
junto con los gobernadores
de las provincias de San Fe-
lipe, Claudio Rodríguez;
Los Andes, Sergio Salazar
y Petorca, María Paz Sante-
lices; además del prefecto
de Carabineros de Aconca-
gua, coronel Jorge Cha-
bán. La Seremi de la Mujer y Equidad de Género se reunió con gobernadores de las provincias

de San Felipe, Los Andes y Petorca; además de prefecto de Carabineros para reforzar
atención a quienes denuncian este tipo de hechos en este período de aislamiento.

Este es parte del material informativo distribuido en Aconca-
gua como parte de esta campaña.

En la oportunidad, las
autoridades analizaron di-
versos hechos de violencia
de género ocurridos du-
rante la pandemia, donde
las víctimas resultan ser
mujeres agredidas e inclu-
so asesinadas por sus pa-
rejas o exparejas; además
de sus hijos, que son testi-
gos de conductas que defi-
nitivamente deben ser
erradicadas de nuestra so-
ciedad.

Así lo dio a conocer el
gobernador de San Felipe,
Claudio Rodríguez Cataldo,
quien detalló que «en esta
oportunidad le hemos pa-
sado revista a cómo mejo-

rarla coordinación de ac-
ciones cuando nos enfren-
tamos ante un hecho de un
femicidio cometido o frus-
trado, para que comience a
funcionar toda la red de
apoyo. Hemos tenido un
intercambio de experien-
cias sumamente positivo
que nos lleva, por cierto, a
mejorar los procesos que se
tienen que llevar adelante y
también conversamos muy
detenidamente de medidas
a aplicar respecto de preve-
nir este tipo de situaciones
también, porque no nos
preocupa sólo llegar una
vez ocurrido el hecho; sino
también llegar antes de que
eso se produzca».

En este sentido, la Sere-
mi de la Mujer, Valentina
Stagno, además destacó el
accionar de Carabineros en
los últimos hechos de vio-
lencia registrados en la pro-
vincia de San Felipe, donde
se logró detener a los auto-
res y, en uno de los casos
donde era necesario, se co-
ordinó poyo para los hijos
de la víctima.

«Con el gobernador
provincial de San Felipe es-
tamos trabajando ardua-
mente y estamos extrema-
damente preocupados por
lo que ha sido el aumento de
las situaciones de violencia
intrafamiliar y violencia de
género en confinamiento en
pandemia. Hoy día esta-
mos enfrentando una situa-
ción regional complicada,
donde el 80% de las comu-

nas están en cuarentena y
esto sin duda que incremen-
ta los episodios de violencia
y como bien decía el gober-
nador, tenemos que traba-
jar muchísimo en fortalecer
la prevención».

Asimismo, el prefecto
de Carabineros de Aconca-
gua, coronel Jorge Chabán
se refirió a este encuentro,
que catalogó como satis-
factorio. «Dentro de todos
nuestros cuarteles tene-
mos siempre activados los
protocolos para dar curso
al tema intersectorial, con
el objeto de poder infor-
mar oportunamente situa-
ciones que ponen en ries-
go a la mujer. Hace algu-
nos días tuvimos el proce-
dimiento que dio conocer

hoy la Seremi y pronta-
mente se activaron proto-
colos y se atendió oportu-
namente en este caso a los
hijos de una víctima, los
que se derivaron al lugar
que correspondía y para
eso, lo importante es que
se activen todos los meca-
nismos y organismos para
que de esta forma traba-
jen paralelamente y, por-
supuesto, dar solución al
tema final, que es proteger
a la mujer».

En este sentido, las au-
toridades destacaron los ca-
nales de ayuda que dispone
el Sernameg. «Debemos
transmitir la importancia
de hacer las denuncias en
las instituciones de Carabi-
neros, PDI y, por cierto,

entender que hoy hay una
institucionalidad que es el
Servicio Nacional de la
Mujer y Equidad de Géne-
ro, que tiene dispositivos
para atender a mujeres que
sean sobrevivientes de estos
episodios de violencia y
también tenemos canales
del ministerio para quienes
sean víctimas o testigos de
estos hechos. Tenemos el
fono 1455 y el WhatsApp
+56997007000, que son
dos vías gratuitas, confi-
denciales y seguras donde
las personas recibirían
orientación sobre cómo de-
nunciar, dónde acudir y
todo lo que pudieran nece-
sitar respecto a esta tre-
menda problemática que
nos afecta».

nos entregan porque har-
to que nos hace falta. A
pesar de que llovió harto

el año pasado igual se ne-
cesita esta ayuda para así
poder traer a los animales

que estén más flacos para
poder tenerlos en nuestras
casas».
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Ante un rival clásico como San Luis el
Uní Uní intentará empezar el despegue

El Fortín Prat luce importantes mejoras

Los camarines y servicios higiénicos del Fortín Prat hoy lucen en exce-
lentes condiciones y con artefactos nuevos.

La impecable capa pintura per-
mite que acceso al recinto sea
más grato

De a poquito y tal como en su
momento lo anunciaron sus prin-
cipales directivos y el alcalde de
ese entonces, Christian Beals, el
Fortín Prat comienza a lucir un
nuevo rostro, que lo están convir-

Hoy a las tres y media de la
tarde en el Estadio Lucio Fariña
Fernández de Quillota, se produ-
cirá el esperado estreno de la du-
pla técnica Acuña-Suarez al
mando del Uní Uní. El partido
ha adquirido altas cuotas de im-
portancia para la escuadra san-
felipeña al estar obligada a su-
mar para comenzar dejar atrás
las paupérrimas actuaciones que
se tradujeron en tres derrotas
que lo tienen metido en lo más
bajo de la tabla de posiciones,
donde incluso es superado por
Lautaro de Buin -equipo que
aún no ha jugado- en una situa-
ción que grafica el mal trabajo
que realizó el entrenador trasan-
dino Tomás Arrotea, quien
fue despedido durante la sema-
na recién pasada.

Los nuevos adiestradores
albirrojos fueron enfáticos al
señalar que el equipo albirrojo
no está para experimentos y
que por lo mismo volverá a su
dibujo tradicional, para encon-
trar una solidez defensiva op-
tima y desde ahí con más tran-
quilidad ir en busca del arco
contrario.

Una probable formación

Esta tarde en Quillota se producirá el estreno de la dupla técnica com-
puesta por Jorge Acuña y Nicolás Suarez.

para el enfrentamiento contra San
Luis sería la siguiente: Lucas
Giovini; Francisco Salinas,
Matias Silva, Jesús Pino, José
Vargas; Enzo Ormeño, Juan
Méndez, Tomás Lanzini, Se-
bastián Romero, Bairo Rive-
ros, Ignacio Mesías.

El árbitro encargado de dirigir
las acciones en el pleito de hoy
será: Franco Arrué, el que será
asistido por los jueces de línea:
Diego Gamboa, Marcia Casti-
llo, además del cuarto árbitro
Gastón Philippe.

Programación fecha 4º
Lunes 3 de abril
11:00 horas: Magallanes –

Temuco.
12:00 horas: Barnechea –

Deportes Iquique.
12:00 horas: Copiapó –

Santiago Morning.
15:30 horas: San Luis –

Unión San Felipe.
18:00 horas: Cobreloa – Co-

quimbo Unido.
Partido jugado ayer:
Universidad de Concepción

3 – Rangers 2.

tiendo en un recinto más acorde
a los estándares de calidad que se
requieren en los tiempos actuales.

El coloso de la calle Santo Do-
mingo muestra un acceso renova-
do, además de evidentes mejoras

en sus baños y camarines, que per-
mitirán que los deportistas que
utilizan ese gimnasio puedan efec-
tuar sus respectivas disciplinas en
buenas condiciones. Tema aparte
es que en la nueva temporada del
Torneo B de la Liga Nacional, los
pratinos podrán recibir con orgu-
llo a sus visitas, que generalmen-
te hacían ver su incomodidad por
las condiciones sanitarias que pre-
sentaba el histórico coliseo, que en
los últimos meses ha logrado ser
mejorado gracias a la unión estra-
tégica entre sus dirigentes y las au-
toridades comunales de turno.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: No se impaciente ya que las cosas
que avanzan lento son las terminan mejor.
SALUD: Aléjese de los pleitos ya que afec-
tan su tranquilidad. DINERO: Trate de ad-
quirir nuevas competencias laborales que le
permitan avanzar laboralmente. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 31.

AMOR: Escuchar al otro es vital cuando se
desea mantener una relación armónica.
SALUD: Cualquier molestia que haya esta-
do sintiendo debe ser atendida a la breve-
dad. DINERO: Resuelva sus problemas mo-
netarios trabajando extra. COLOR: Gris.
NÚMERO: 10.

AMOR: Las cosas pueden ir cambiando con
el correr del tiempo y si eso incluye a los sen-
timientos entonces debe ser sincero/a con
la otra persona. SALUD: Alterarse por co-
sas sencillas no vale la pena. DINERO: Debe
enfocarse más en su trabajo. COLOR: Vio-
leta. NÚMERO: 26.

AMOR: Es importante mostrarle a los de-
más el respeto por sus sentimientos, si us-
ted no corresponde entonces dígaselo. SA-
LUD: Hacer deporte es una buena forma de
escapar de los problemas. DINERO: Deje
fluir toda su capacidad creativa. COLOR:
Lila. NÚMERO: 5.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No todas las personas son malas, hay
mucha gente que tiene un buen corazón y no
gustan de hacer daño a las personas. SALUD:
Busque productos naturales para tratar sus cri-
sis de ansiedad. DINERO: Trate de concretar
todos sus asuntos pendientes en el trabajo.
COLOR: Calipso. NÚMERO: 12.

AMOR: Deje de lado ese orgullo tonto que en
algunos momentos le controla. Es una buena
forma de solucionar las cosas. SALUD: Proble-
mas estomacales. DINERO: Es mejor que des-
confío un poco de esos negocios tan especta-
culares que le ofrecen. COLOR: Negro. NÚME-
RO: 2.

AMOR: Salga de ese espacio de seguridad
y busque una persona a la cual amar. SA-
LUD: Evite una sobredosis de medicamen-
tos, sea cuidadoso/a. DINERO: Es usted
quien guía su camino y destino hacia el éxi-
to o hacia el fracaso. COLOR: Blanco. NÚ-
MERO: 11.

AMOR: Mezclar la amistad con el romance es
un juego peligroso, si no está dispuesto/a a ju-
gar a eso ponga las cosas en claro de inmedia-
to. SALUD: Si enfoca bien sus energías pronto
podrá estar más recuperado/a. DINERO: Eva-
lúe nuevas alternativas laborales. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 22.

AMOR: Aproveche de fortalecer todo lazo afec-
tivo con personas que constantemente están
a su alrededor. SALUD: Busque ejercicios fí-
sicos que le ayuden a combatir el encierro.
DINERO: Busque el modo de mejorar su ren-
dimiento durante sus horas de trabajo. CO-
LOR: Rosado. NÚMERO: 21.

AMOR: Su corazón está listo para sentir afec-
to, por lo tanto deje que el amor le invada.
SALUD: Trate de tener cuidado con los pro-
blemas para dormir, sería ideal que buscar
ayuda profesional. DINERO: Su situación eco-
nómica irá mejorando si se esfuerza. COLOR:
Azul. NÚMERO: 7.

AMOR: Apártese de las personas que buscan
mantener su espíritu aprisionado, eso no es
sano para nadie. SALUD: Combata la ansie-
dad ya que está haciendo que su alimentación
sea desordenada. DINERO: Es momento de
ser más pro activo/a. COLOR: Burdeo. NÚ-
MERO: 1.

AMOR: Las palabras del día serán «aprendi-
zaje y comprensión», no todo en la vida se
puede controlar como se desea. SALUD: Pro-
cure destinar algún momento para encontrar
la paz interior. DINERO: Nunca pierda la es-
peranza de un futuro más prometedor. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 6.



1212121212 EL TRABAJO  Lunes 3 de Mayo de 2021

Ambientalistas contra Intendente Regional y los Seremi:

Indignación causa aprobación de 350
sondajes mineros a Vizcachitas Holding

El mapa indica la zona roja donde está desarrollando la empresa minera su actividad.

PUTAENDO.- Indig-
nados están los ambientalis-
tas en la vecina comuna de
Putaendo, luego que el In-
tendente de la Quinta Re-
gión, Jorge Martínez, jun-
to a los Seremis aprobaran
350 nuevos sondajes mine-
ros a la minera Vizcachitas
Holding. Tal indignación la
extrapolan a través de un co-
municado donde señalan
que «Ante la aprobación de
los 350 nuevos sondajes mi-
neros, de la empresa Vizca-
chitas Holding, en la cuen-
ca del Río Rocín de Putaen-
do, Vecinos en Movimiento
por el Valle de Putaendo,
junto a Putaendo Milenario,
declaramos:

Nuestra comuna y valle
de Putaendo, se encuentra
en situación de sequía
y agotamiento de sus
recursos hídricos, esto se
debe en gran medida a la
destrucción de los ecosiste-
mas a nivel mundial y lo-
cal, por proyectos como el
que ayer se aprobó por par-
te del intendente regional
y los seremis, a partir de la
recomendación del servicio
de evaluación ambiental,
SEA», dice el documento.

Este proyecto planea
destruir la cuenca del prin-
cipal afluente del Río Pu-
taendo, el Río Rocín, que es
donde nace el agua de Pu-
taendo.

FUTURO
AMENAZADO

En 2019 se constató que

la cordillera de Putaendo
cuenta con más de 130 gla-
ciares de roca, principal
fuente de abastecimiento de
agua de la comuna. Es un
sitio natural con alto nivel
de endemismo, por lo que es
considerado prioritario
para la conservación a nivel
mundial.

La presencia de 250 es-
pecies de plantas, más 100
especies de animales, desta-
cando el felino más escaso
y amenazado de América, el
gato andino, declarado en
peligro de extinción, con-
vierte a la cordillera de Pu-
taendo en un tesoro natural.
En el año 2016 Conaf indi-
có que el sector Las Tejas,
posee todos los atributos
para ser declarado como
área protegida por el Esta-
do, reserva mundial de la
biósfera, parque nacional,
sitio prioritario para la con-
servación y/o sitio Ramsar
y rescatarla de ser zona de
sacrificio.

Asimismo, el lugar pro-
yectado para la faena mine-
ra es sitio de interés histó-
rico patrimonial nacional e
internacional, por ser paso
de la ruta del Ejército Liber-
tador de Chile y Argentina, 
que comunidades de ambos
países esperan declarar  pa-
trimonio de la humanidad
ante la Unesco. Por lo tan-
to, esta cordillera es un ver-
dadero laboratorio vivo
para la ciencia, inagotable
recurso para la investiga-
ción, la educación, los de-

portes, el turismo cultural,
la agricultura y el desarro-
llo económico sustentable.

La votación de los Sere-
mis, la negligencia del ser-
vicio de evaluación ambien-
tal, es el ‘ecocidio’ del valle
de Putaendo, la capital tu-
rística y patrimonial del
Aconcagua será la próxima
zona de sacrificio, sin opor-
tunidades reales de desarro-
llo sustentable.

Como agrupación y pro-
puesta comunitaria, conti-
nuaremos trabajando in-
cansablemente hasta dete-
ner esta amenaza de nues-
tras vidas, llamado Minera
Vizcachitas. Acudiremos a
todas las instancias nacio-
nales e internacionales para
denunciar la vulneración de
nuestros derechos y la irres-
ponsabilidad cómplice del
Estado que ha permitido y
validado el accionar de una
empresa que ha destruido
parte de nuestro patrimonio
e incumplido histórica y rei-
teradamente la legislación
ambiental vigente, desde su
instalación, hasta el día de
hoy.

EL PRONTUARIO:
- En 2008 presentaron

una Declaración de Impac-
to Ambiental (DIA), que fue
rechazada por la autoridad
ambiental.

- En 2016 la Dirección
General de Aguas (DGA) les
ordena el cese inmediato de
extracción de agua por no
contar con derechos de

agua, es decir, robaron
agua.

- En 2016 se filtran a la
comunidad informes de la-
boratorio de monitoreo de
la calidad del agua del em-
balse Chacrillas, que indi-
can que los sondajes mine-
ros aguas arriba, contami-
naron el agua del embalse,
con metales pesados como
aluminio, cobre, fierro,
hasta 20 veces sobre la nor-
ma.

- En 2017 fueron sancio-
nados por la Superinten-
dencia de Medioambiente
SMA, con cargos gravísimos
por operar ilegalmente du-
rante diez años habilitando
82 plataformas de sondaje
que destruyeron 6,7 hectá-
reas de bosque nativo con
especies endémicas y ame-

nazadas.
- En 2019 el Juzgado de

policía local de Putaendo
ordena la demolición del
campamento minero por no
contar con permisos de edi-
ficación.

- En noviembre de 2020
es nuevamente denunciada,
por Vecinos en Movimien-
to ante la SMA por incum-
plir el programa de cumpli-
miento del proceso sancio-
natorio. En terreno se pudo
comprobar que el 100% de
los árboles plantados hoy se
encuentran totalmente
muertos y por lo tanto su
compromiso de reforestar
6,7 hectáreas no se cumplió.

Nuestro trabajo como
agrupación será incansable,
no pararemos hasta detener
este ecocidio llamado Mine-

ra Vizcachitas, llegaremos a
cada instancia nacional e
internacional para denun-
ciar la vulneración de nues-
tros derechos y la irrespon-
sabilidad cómplice del Esta-
do. Hacemos un llamado a
la unidad para elaborar ac-
ciones conjuntas con toda la
comunidad de Putaendo.

Al finalizar, dicen que
quieren un parque nacional
en la cordillera de Putaen-
do, «no queremos ser la
próxima zona de sacrificio,
tenemos la oportunidad de
tener una economía no vio-
lenta y que sea cercana y
pertinente a nuestras raí-
ces, patrimonio y cultura»,
señalan. Todo Putaendo
dice no a la gran minería, no
al proyecto minero Vizca-
chitas.

Chilquinta Energía reabrirá hoy
lunes oficina de Llay Llay

Debido al avance en el Plan Paso a Paso, indicado por el Ministerio de Salud, en Llay Llay,
Chilquinta Energía anunció la reapertura de su Centro de Servicios ubicado en dicha comu-
na, a partir de hoy lunes 3 de mayo.

Para seguir velando por
el bienestar de clientes, co-
laboradoras y colaborado-
res, la empresa reitera que
mantiene 24/7 a disposi-
ción de los usuarios, sus ca-
nales virtuales de atención.
Debido al avance en el Plan
Paso a Paso, indicado por el
Ministerio de Salud, en Llay
Llay, Chilquinta Energía
anunció la reapertura de su
Centro de Servicios ubicado
en dicha comuna, a partir de
hoy lunes 3 de mayo.

Esto se llevará a cabo
bajo un estricto protocolo
sanitario establecido por la
compañía, en línea con las

indicaciones de las autori-
dades sanitarias, para pre-
venir el contagio de Covid-
19:

• Aforo limitado de per-
sonas dentro del recinto.

• Uso obligatorio de
mascarilla para clientes,
trabajadoras y trabajadores.

• Toma de temperatura
al ingresar a las dependen-
cias.

• Distanciamiento so-
cial, tanto en el interior
como al exterior de la ofici-
na.

EL HORARIO
La oficina atenderá en

su horario habitual, de lunes
a viernes, entre las 8:30 y
14:00 horas. No obstante,
con el objetivo de seguir cui-
dando la salud de clientes y
personal de la empresa, la
distribuidora hace un lla-
mado a aquellos usuarios
que tengan la posibilidad,
de mantener los trámites de
manera remota, a través de
los canales oficiales de aten-
ción virtual de la compañía.

CONVENIOS DE PAGO
Para los clientes que es-

tén imposibilitados de reali-
zar el pago de sus cuentas,
Chilquinta Energía también

recuerda que la Ley de Servi-
cios Básicos, a través del de-
nominado Beneficio Covid-
19, entrega la posibilidad de

prorratear las deudas hasta
en 36 cuotas, sin multas ni
intereses. Para acceder a di-
cho beneficio es preciso in-

gresar a www.chilquinta.cly
completar el formulario de
solicitud alojado en la plata-
forma.


